

堀内議員 通告どおり2点質問させていただきます。観光客増加による地域活性化への展望。出羽島が重伝建地区に指定され改修作業も進んでいます。現在もさることながら、今後少しずつ観光客の方も増えてくる見込みのある中、どのように地域経済の活性化へつなげていく展望が確認しておきたいと考えます。例えば、たびたび人気の温泉地ランキングでもトップ10に入る温泉地。平日でもたくさんの観光客で賑わう。さぞかし地元は活性化しているのだろうと思って人口動態を見てみると、高校を卒業した若者がどんどん町外に流出し、人口流出率は県内でトップだったりする。観光産業が地元経済への波及効果を生んでいないため、消費されたお金は地元に戻元されにくい。結果として、その他の産業に波及せず雇用もうまない事例など少なくありません。また、自動化が進む中、工場誘致に成功しても期待値より少ない雇用しか生まない事例もあるように、事業が成功しても活性化へつなげる具体案がなければより良い効果が生まれにくい可能性も大いにあります。出羽島が重伝建地区としていされたことで良い方向へ進んでいる今こそ、地域経済活性化へつなげる展望を具体的にすべきだと思うのですが、どのような展望を持っているのか。高齢者の交通手段を確保するために、現在タクシー助成を行っていますが、急速に進む高齢化対策としては賄えきれぬか不安が残ります。神戸市では市内高齢者の移動手段確保などの課題に対し、NTTと自動運転移動サービスの実証実験が行われ、6月1日には総括資料が公表され、個人的にも驚きと共に技術の進歩を実感しています。牟岐町単独では、ここまでの規模の実証実験などは現実的ではないですが、海部郡を含め徳島県全体でも高齢化による移動手段の確保は近い将来大きな課題となるはずで、他町・県などは、これらの課題へどのように考えているか、把握しているのか、もしくはこちらから他の事例などを参考に呼びかけるなどしてはどうか。以上、2点質問させていただきます。

杣富議長 福井町長。

福井町長 まず観光客の増加による地域活性化への展望ですが、出羽島は昨年

の文化庁による重要伝統的建造物群の選定から、少しずつ観光客あるいは調査研究者が増えていると聞いています。また、徳島県南部総合県民局を中心とする県南版DMO、一般社団法人「四国の右下観光局」による観光振興の取組みの中でも、重要な観光拠点になると考えており、出羽島及び牟岐町への交流人口は大きく増えてくることが予想されます。その場合、いかに牟岐町での消費、また、観光産業の振興に結び付けられるかが、今後の大きな課題と考えています。議員ご指摘のとおり、町外の人には来るけど町内の若者は減り続けるのでは、観光振興の意味はありません。一括りに観光客といっても、重伝建を見学に来る人、釣りに来る人、出羽島周辺の自然の観光に来る人、芸術的な創作活動で来る人など、さまざまな目的を持った人が来られると思いますので、それぞれの目的に応じ、来訪者あるいは消費者の需要を満たせるような施設、土産物、料理等の提供ができるよう取り組む必要があります。今後、商工会、観光協会、地元の方々との連携を深めながら、観光客から満足される『おもてなし』ができるよう、取り組んでいただきたいと思います。また、高齢者の交通手段の確保についてですが、これも議員ご指摘のとおり、過疎化と少子高齢化が急速に進行する中、また、核家族化と単身世帯が増え続ける中、どうしても移動手段の充実が必要になると考えています。徳島県では、生活交通協議会において、交通弱者の増加と訪日外国人対策として、鉄道と路線バスの最適化、駅を起点としたコミュニティバス等の運行、訪日外国人向けの環境整備などを推進しており、平成30年度は、『次世代地域交通ビジョン（仮称）』の策定に向け、移動実態ニーズ調査を実施しているとのこと。また、公共交通網の構築支援策として、市町村の新規路線バスの実証運行や、過疎地域等のコミュニティバスの運行、市町村のバス車両購入などの支援を行っています。また、海部郡3町と那賀町、東洋町を含めた5町においても、エリア別ワーキング部会を設置し、各町の状況を検討し路線バスの維持継続や路線の最適化等について協議を進めています。牟岐町においては、地域公共交通会議において、路線バスの維持と充実、あるいは交通弱者対策について協議を行っていますが、今後、国、県、他市町村等の動向も踏まえ、路線バスの運行ルートの充実や、タクシーの助成制度の充実の他に、コミュニティバスやデマンドバスの運行なども検討してまいりたいと考えています。以上です。

杵富議長 堀内議員。

堀内議員 高齢者交通手段に対する対応の方は理解しました。観光客増加による地域活性化なのですが、今以上に増えてくると思いますので、観光客の方は、やはり具体的に、今既存の事業者等、商工会を介して事業を進めていただきたいと思います。思いまして、そちらを要望しまして一般質問を終了します。